

El director general de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), David Korenfeld Federman informó que los niveles de contaminación del río Sonora siguen “fuera de la norma”, tras el derrame de cobre y ácido sulfúrico en la mina Buena Vista del Cobre.

El funcionario federal explicó que monitorean 21 puntos de distintos municipios, donde se miden 13 parámetros diversos, además del pH del agua; agregó que en algunos puntos “ciertos parámetros” regresaron a la normalidad pero no todos.

Entrevistado luego de la firma del convenio “Registro y Transmisión en Tiempo Real de Datos Meteorológicos”, enfatizó que hasta que no se cumpla con la norma no se levantará la restricción que se tiene actualmente del uso del agua de este río.

Agregó que mañana viernes se darán a conocer de manera completa los resultados de las mediciones que se tienen hasta el momento, las cuales continuarán y serán del conocimiento público.

En tanto, exhortó a la población estar atenta a los señalamientos de Protección Civil y agregó que ya se conectó a la red municipal otra fuente de abasto para contribuir a solucionar el problema.

Entre las medidas aplicadas por estos hechos se pidió a la empresa implicada un informe quincenal durante los próximos años y agregó que el mismo cuerpo del río se va lavando, por lo que permanecerán las mediciones.

En otro tema explicó que el derrame de hidrocarburo en el río San Juan de Nuevo León, no afectó a ninguno de los pozos que se ubican a la redonda y la remoción de los contaminantes del suelo llevará entre dos y tres meses.

Informó que ya se aplicaron cordones oleofílicos para evitar que avance el material derramado proveniente de una toma clandestina en un ducto de 24 pulgadas que dejó una mancha de seis kilómetros, por lo que se mantiene la restricción para que no dar de esa agua al ganado.

“Desde hace un año la mina ya había contaminado agua del río”:
Presidente municipal de Arizpe

Vidal Vázquez, presidente municipal de Arizpe, Sonora, señaló que desde hace un año la mina Cananea ya había contaminado agua

del río Bacanuchi.

En entrevista con Ciro Gómez Leyva en Radio Fórmula, Vázquez señaló que hace un año acudieron a la mina porque recibieron el reporte de que habían “soltado agua contaminada al Río Bacanuchi. Fuimos con la minera, fuimos con Conagua y Semarnat y se negaron a darnos acceso e información sobre lo que se estaba haciendo en la mina”, expuso el síndico.

Vázquez se dijo preocupado por el pago de los daños que ha causado la contaminación del río, “nos preguntamos quién nos va a pagar lo que se ha echado a perder, como la leche”. En contraparte, Grupo México dijo ayer que, desde el 8 de agosto, ha llevado a cabo diversas acciones para resarcir los daños provocados por el derrame.

Por su parte, Gustavo Alanís, director del Centro Mexicano de Derecho Ambiental (CEMDA) acusó en el mismo espacio informativo que Grupo México sigue sin reconocer que derramó residuos peligrosos en los ríos Sonora y Bacanuchi.

Ayer, la empresa aseguró que no había reportado un solo incidente de afectación ambiental desde que entró en operación, hace más de 23 años.

La noche de ayer, 20 de agosto, Buenavista del Cobre, subsidiaria de la minera Grupo México, cuestionó las acciones legales que llevó a cabo la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa), por el derrame de soluciones de cobre en el Río Bacanuchi afluente del Río Sonora, en el estado de Sonora.

Esto después de que la Procuraduría presentó, ante el Ministerio Público federal, una denuncia penal contra esta empresa y/o Minera México, por delitos contra el medio ambiente.

La empresa resaltó que derivado del incidente, desde el 8 de agosto pasado, llevó a cabo diversas acciones para resarcir los daños provocados por el derrame y seguirá instrumentándolas en los próximos días, lo que demuestra su compromiso con el medio ambiente y las comunidades aledañas.

La compañía lamentó el incidente y reiteró su disposición con las autoridades correspondientes para trabajar conjuntamente en una pronta solución para la limpieza de los ríos y remediación con estricto apego a las leyes y sus reglamentos.

Resaltó que “en virtud de que el incidente ocurrió en el área de

nuevos proyectos, no se espera una afectación en la producción de cobre en las instalaciones en operación”.

Buenavista del Cobre es una subsidiaria perteneciente a Grupo México, uno de los principales productores de cobre en el mundo que participa en las bolsas de valores de Estados Unidos y México, con operaciones en minas y plantas, y que fue reconocida en cuatro ocasiones como Empresa Socialmente Responsable, y forma parte del índice verde de la Bolsa Mexicana.

La empresa aseguró que no había reportado un solo incidente de afectación ambiental desde que entró en operación, hace más de 23 años; en la actualidad, genera nueve mil empleos directos, produce y exporta 200 mil toneladas de cobre refinado y la derrama económica en la zona es de mil 004 millones de pesos mensuales.

Asimismo, dijo que la información revela que después de los estudios técnicos realizados el 6 de agosto pasado, como consecuencia de las lluvias por arriba de la media, durante julio y los primeros días de agosto en la Región de Cananea, Sonora, se provocó un incremento notable en el volumen de agua.

La empresa también dijo que un incremento en la solución ácida de sulfato de cobre, contenida en un repeso del nuevo Sistema Tinajas 1, en proceso de construcción por un contratista tercero, y que unos días antes estaba prácticamente vacío; la solución de sulfato de cobre es materia prima para la producción de cobre, más no se trata de un desecho o residuo peligroso.

Conforme a las recomendaciones de la Comisión Nacional del Agua, Grupo México contrató a expertos en la materia para realizar análisis y pruebas del agua de los ríos y de los pozos ribereños; el 16 de agosto se anunciaron los resultados de mediciones en los ríos y en los pozos, que indicaron que 95 por ciento de los metales se encuentran dentro de las normas establecidas.

Posteriores mediciones arrojaron una reducción adicional, y en acatamiento a los protocolos de la Comisión, se requirió un tercer análisis para el levantamiento de la contingencia de los Ríos Sonora y Bacanuchi, y de los pozos, lo cual se estima suceda el próximo viernes 22 de agosto.

Buenavista del Cobre, añadió que, en coordinación con las autoridades competentes, tomó las medidas necesarias para neutralizar los efectos del incidente, desde el inicio.

22 de agosto de 2014
Fuente: [Animal Político](#)